



Mi Universidad

Ensayo

Sofhia Hoyos Bolaños

Parcial I

Ensayo antropología médica

Antropología médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

ANTROPOLOGÍA MÉDICA

La antropología médica, una rama especializada dentro del campo más amplio de la antropología social y cultural, se dedica al meticuloso estudio de los procesos sociales y las representaciones culturales que rodean la salud, la enfermedad y las prácticas de atención médica. Esta disciplina se adentra en la intrincada interacción entre la condición humana y los sistemas médicos a lo largo de la historia y a través de diversas civilizaciones.

Desde tiempos remotos, las sociedades han desarrollado métodos de curación y sanación que han evolucionado a lo largo de la historia, impulsados por descubrimientos y conocimientos en campos como la herbolaria. La etnografía, una disciplina hermana de la antropología, se encarga de estudiar y describir las culturas y pueblos, y ha revelado cómo diferentes sociedades abordaban la enfermedad a través de prácticas y creencias específicas. Por ejemplo, los mayas, con su vasto conocimiento de plantas y animales, desarrollaron métodos de curación notables.

La cultura, en términos antropológicos, se refiere a las formas de vida, pensamiento y valores que caracterizan a individuos y grupos sociales. Incluye tanto aspectos conscientes como subconscientes que influyen en la percepción y gestión de la salud y la enfermedad. La antropología médica se concentra en comprender cómo estas influencias culturales modelan nuestras actitudes hacia la salud y la atención médica.

El surgimiento de la antropología médica como disciplina independiente se atribuye en parte a la revolución industrial y la Primera Guerra Mundial. El libro "Medizinesche Antropologie" del urólogo Oswald Schwarz marcó un hito en este proceso, brindando una base conceptual sólida para su estudio. En la década de 1960, cuando la biomedicina se enfrentó a cuestionamientos sobre los factores sociales y culturales que influyen en la salud, la antropología médica se consolidó como un campo de investigación empírica dedicado a analizar estas dinámicas.

La antropología médica aborda la relación intrincada entre salud, enfermedad y atención médica, y explora elementos como valores, costumbres, normas y organización social. Pedro Laín Entralgo, influyente urólogo, consideró que la medicina necesita una base científica y metafísica para comprender al ser humano en su totalidad, incluyendo su capacidad para sanar y enfermarse. Esta perspectiva se alinea con la idea de que la antropología médica

puede contribuir a una atención médica más adecuada, al tomar en cuenta las necesidades y demandas de la población.

Cada región y sociedad posee una etnografía única, que contribuye a la identidad de sus habitantes. Edgar Morin resaltó la importancia de integrar la dimensión sociocultural con la biológica para comprender al ser humano como un ser biocultural. La interacción entre la naturaleza y la cultura, incluyendo factores como el idioma, la religión, la economía y el clima, modela el pensamiento de las personas y su identidad individual.

La identidad personal se forja a partir de un conjunto de características únicas que diferencian a cada individuo de los demás. Esta identidad influye la forma en que pensamos y actuamos, aunque a veces puede limitar nuestra aceptación de las perspectivas y experiencias de los demás.

La antropología médica destaca la importancia de considerar el contexto sociohistórico en el análisis de las enfermedades. Las incidencias de ciertas afecciones están vinculadas a factores sociales, culturales, económicos y psicológicos, además de los biológicos. Los profesionales de la salud, junto con los antropólogos, combinan enfoques biológicos y genéticos con información cultural y social para comprender y abordar una amplia gama de enfermedades.

La antropología médica crítica desafía la supremacía de la medicina alopática al reconocer la importancia de los saberes de las medicinas tradicionales y alternativas. Conceptos como los "Culture-Bound Syndrome" y la antropología fenomenológica exploran nuevas perspectivas sobre la salud y la enfermedad. Estas corrientes exigen la creación de sistemas médicos que integren las voces tanto de los médicos como de los pacientes en un diálogo activo.

En última instancia, la antropología médica busca comprender cómo las civilizaciones han interactuado con los componentes biológicos que las rodean y cómo estas interacciones han influido en la atención médica. Esto implica que los profesionales de la salud deben poseer no solo conocimientos técnicos, sino también cualidades humanas como el carácter, el humanismo y la bondad para ser ejemplos tanto de personas como de médicos. La atención médica eficaz no solo se basa en la ciencia, sino también en la comprensión profunda de la cultura y la identidad de los pacientes.

BIBLIOGRAFÍA

1. (S/f).Urv.cat.Recuperadoel7deseptiembrede2023,de
https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducción%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20médica.pdf
2. QuertsMéndez,O.,OrozcoHechavarría,O.,MontoyaRivera,J.,Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
3. Resumen,N.R.O.,Medicina,A.M.,Pedro,P.,&Entralgo,L.(s/f).*La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría The medical anthropology of Pedro Laín Entralgo: history and theory*. Fundacionpfizer.org. Recuperado el 7 de septiembre de 2023, de
https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf